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С Т Е Н О Г Р А М М А 

 

заседания Совета Евразийского женского форума 

 

27 июня 2024 года 

 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Уважаемые коллеги, дорогие подруги! Будем начинать. 

Сегодня мы проводим заседание Совета Евразийского женского 

форума, собственно, по одной теме – это подготовка к 

Евразийскому женскому форуму. Осталось (мне посчитали, сколько 

дней) чуть больше, чем 80 дней. Поэтому можно сказать, что мы уже 

финишируем весь процесс подготовки к форуму. Поэтому нам важно 

все, так скажем, детали оговорить, которые у нас большую роль 

играют в подготовке к форуму. Поэтому я рада всех приветствовать.  

Инна Юрьевна Святенко, зампредседателя, принимает участие, 

заместители министров, кто смог сегодня быть.  

Поскольку должна была еще и Цивилёва Анна Евгеньевна 

быть, мы хотели ее поздравить, но, к сожалению, произошли 

накладки.  

Всем спасибо за участие. И членам Совета Евразийского 

женского форума тоже слова огромной признательности.  

У нас, как всегда, уважаемые коллеги, идет прямой эфир. 

Интерес и к подготовке к форуму очень большой, и к работе Совета 

Евразийского женского форума тоже есть внимание со стороны 

активных женщин регионов и тех, кто принимает не только 

активное участие в подготовке к форуму, но и в целом принимает 

участие в реализации женской повестки.  
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Поэтому если вы позволите, я сразу начну с сообщения по 

поводу тех дел, которыми жил Совет Евразийского женского форума 

до сегодняшнего дня между форумами, и какая работа ведется по 

подготовке к форуму, чтобы вы имели полную информацию. Если 

будут детали кому-то еще интересны, необходимы для работы, 

Мария Александровна Щербаткина предоставит полную 

информацию.  

Итак, уважаемые коллеги, у нас в преддверии Евразийского 

женского форума, как всегда, по традиции проводится большое 

количество мероприятий и префорумов, которые проходили и в 

субъектах Российской Федерации, и в различных странах. У нас 

руководители проектов, координаторы достаточно активную работу 

вели. Поэтому не только в России, но и за пределами нашей страны 

работа по подготовке к форуму в виде префорумов была проведена.  

Информацию даю по поводу наиболее значимых и 

масштабных мероприятий, которые были проведены. Пожалуй, 

самым масштабным мероприятием был III Женский форум в 

Кузбассе: более 5 тысяч не только женщин, но и мужчин приняли 

участие. Это было действительно грандиозное такое мероприятие, 

которое проходило не только в одном, так скажем, здании, во 

Дворце спорта, но и масса площадок Кемерово и Кемеровской 

области работали в этот день по теме "Роль женщин в развитии 

промышленных регионов в современных условиях". Форум прошел в 

Кемерово 31 мая – 1 июня и, как я сказала, собрал большое 

количество участников из регионов России, но и из 13 стран мира.  

В этой связи хотела бы слова большой признательности 

выразать инициатору и организатору форума Цивилёвой Анне 

Евгеньевне. Мы еще ее поблагодарим, я думаю, что будет такая 

возможность. И от вашего имени мы сегодня планировали 
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поздравить Анну Евгеньевну с назначением на должность 

заместителя Министра обороны Российской Федерации (мы 

гордимся) и желаем ей всяческих удач. Я думаю, что можно 

поаплодировать. (Аплодисменты.)  

Второе значимое мероприятие по масштабам и в целом по 

содержательным вопросам – это Форум женского 

предпринимательства БРИКС.  

Он был организован российской командой Женского делового 

альянса БРИКС при поддержке Совета Евразийского женского 

форума и Совета Федерации в целом. Валентина Ивановна 

Матвиенко перед тем, как началась подготовка к этому форуму, 

высказала, что должна быть оказана всяческая поддержка этому 

форуму. На самом деле форум прошел очень значимо, эффективно. 

Более 390 участников было из 26 стран мира. Особая благодарность 

Нестеровой Анне Владимировне, она чуть задерживается, мы вручим 

ей Благодарность Председателя Совета Федерации. 

Далее прошла первая международная конференция в 

Таджикистане "Женщины России и Таджикистана: традиции, 

современность, будущее". Прошли сессии ЕЖФ и на Петербургском 

международном экономическом форуме, и форуме "Россия – 

Исламский мир" в Казани. Таким образом, целый перечень 

мероприятий, только недавно прошедших, касается всей 

деятельности Совета Евразийского женского форума. Ну и были 

презентованы на площадках наши проекты, представлены 

предложения по вынесению на те или иные дискуссионные 

площадки уже Евразийского женского форума. 

Хочу поблагодарить членов нашей команды совета: Имаеву 

Гузелию Ринатовну, Подгузову Веру Александровну, Сбитневу Аллу 

Бикитжановну, Людмилу Ивановну Щербакову, Столкову Анастасию 
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Сергеевну за активное участие в проведении этих мероприятий. То 

есть наши координаторы проектов отработали эффективно и вышли 

на предварительные договоренности о подписании целого ряда 

соглашений на Евразийском женском форуме. 

Ну и учитывая, что у нас подошла Нестерова Анна, я хотела 

бы вручить Благодарность Председателя Совета Федерации. 

(Аплодисменты.) 

"Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 

Нестеровой Анне Владимировне, председателю российской части 

Женского делового альянса БРИКС, за большой вклад в реализацию 

проектов Совета Евразийского женского форума и активную 

общественную деятельность. Валентина Ивановна Матвиенко". 

(Аплодисменты.) 

Спасибо, Анна Владимировна. Мы уже теплые слова сказали, 

но когда Вы пришли, еще хочется сказать. Действительно, был 

потрясающий форум. Это была проведена колоссальная работа даже 

по поводу приглашения международных участников. То есть это 

событие нам показало, что, несмотря на все сложности и 

особенности нашего времени, Россия открыта к сотрудничеству, и 

женщины разных стран приезжают принимать участие в наших 

форумах. 

Продолжаю, уважаемые коллеги, по поводу мероприятий, 

которые прошли между нашими советами. 

Третье. Дан старт новым конкурсам, победители которых 

смогут принять участие в четвертом Евразийском женском форуме. 

Как вы знаете, пригласить всех невозможно, поэтому мы пытаемся 

проведением конкурсов отобрать, пригласить лучших, тех, кто 

зарекомендовали себя и в деятельности регионов, и в реализации 

различных проектов. 
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Мы объявили конкурс среди активных женщин – лидеров 

проектов на информационной платформе ВК "Героини нового 

времени" (это "ВКонтакте"). Конкурс идет. Очень интересные 

материалы представляют женщины. Я думаю, что, кто следит за 

нашей страничкой в "ВКонтакте", видит, что вообще это 

захватывающе. Надо принимать участие и тем, с кем вы работаете. 

Просьба максимально подключать. Я думаю, что информация 

о конкурсе позволит дать интересные материалы на наш сайт. 

Далее объявлен конкурс "Женщины за сохранение традиций". 

Малышева Елена Петровна кивает головой, потому что мы этот 

конкурс объявили совместно с Национальным центром 

исторической памяти при Президенте Российской Федерации.  

Первый этап конкурса прошел. Мы подвели итоги на 

Всероссийском женском форуме. Итоги красивые в той части, что 

женщины действительно презентуют интересные проекты, себя, 

свою семью, так, как они делают, сохраняя традиции, передавая эти 

традиции из поколения в поколение.  

Объявлен конкурс "Талантливая женщина в современной 

индустрии" совместно с командой проекта "Талантливая женщина в 

добывающей отрасли". 

И еще два конкурса – это "Женщины за здоровое общество" в 

рамках реализации одноименного проекта и конкурс для 

работодателей "Лидеры в интересах женщин".  

Вот такая предварительная работа сейчас проводится. Вообще 

в целом проведено более 100 мероприятий в преддверии 

Евразийского женского форума.  

Сейчас, уважаемые коллеги, перехожу к информации по 

четвертому Евразийскому женскому форуму.  
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Еще раз хочу напомнить, что дата проведения форума – 18–

20 сентября (три дня). Обычно мы проводили два и нулевой день 

(тоже три), но это три полноценных дня.  

Третий день по инициативе Валентины Ивановны Матвиенко 

проводится как форум женщин стран БРИКС. Это не значит, что 

первые два дня мы провели и завершили наш форум, мы его 

продолжаем параллельно с форумом женщин БРИКС. И те 

площадки, те мероприятия, которые запланированы, мы проводим 

все три дня, но параллельно в залах пленарного заседания и других 

будет проходить и форум женщин стран БРИКС.  

Мы работаем в этом отношении очень серьезно. Тяжело 

обеспечить хорошую явку, потому что недавно был Форум женского 

предпринимательства БРИКС, который проводил наш деловой 

альянс БРИКС, проходит параллельно еще много форумов БРИКС. 

И, конечно, женщинам несколько раз в год выезжать сложно. 

Поэтому мы решаем некоторые проблемы, которые позволяют 

женщинам помощь приехать к нам на форум. Я думаю, что вы 

услышали, о чем я говорю. Будем работать вместе.  

Место проведения форума – традиционно Санкт-Петербург. 

Три основные локации – это Таврический дворец, музейно-

выставочный комплекс "Вселенная воды" и парламентские центры. 

Но по разным площадкам лидеры, координаторы наших проектов 

занимают и другие площадки.  

Например, команда Гумеровой – это женщины-ученые, они 

будут также задействовать Дом ученых. Ну, несколько площадок 

культурных тоже будут задействованы.  

Поэтому мы с вами в силах воспользоваться теми 

возможностями, которые нам Санкт-Петербург может предоставить.  
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Центральная тема форума "Женщины за укрепление доверия и 

глобальное сотрудничество". 

Уважаемые коллеги, на тему или на слово "доверие" хотела бы 

особый акцент сделать. Мы пытаемся дискуссионные площадки и по 

проектам, и в целом по другим темам именно представить таким 

образом, чтобы доверие было. Как Людмила Ивановна на своей 

площадке развивает тему доверия к отечественной продукции, 

доверия фармацевтов – женщин разных стран. Аналогично будем 

строить, время такое. Думаю, что будет правильно делать такие 

акценты. Ну и тема сотрудничества, естественно. 

Пять основных платформ мы запланировали на форуме. 

"Женщины в формировании новой повестки мира и доверия" – тема 

основная. Она у нас уже насыщена предложениями довольно 

серьезными. Это и женская "двадцатка", и команда БРИКС будет 

продолжать свою работу, это и женщины-парламентарии, и так далее. 

Я не буду все перечислять. На самом деле уже получилось 

достаточно серьезное наполнение этой платформы. 

Вторая платформа – "Женщины в новой экономической 

реальности: технологии и инновации". Здесь, как говорится, мы ассы. 

У нас масса предложений и по женщинам-предпринимателям, 

женщинам-экспортерам и женщинам-лидерам, поэтому повестка 

тоже в целом сформирована. Здесь женщины атома и женщины в 

высоких технологиях. Очень интересный набор предложений идет по 

этой платформе. 

Третье. Традиционная площадка – это "Женщины за здоровое 

общество и социальное благополучие". 

Конечно, основные акценты мы делаем на профилактику и 

активное долголетие. 
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Четвертое – "Женщины за сохранение традиций и культурное 

многообразие". 

Мы впервые эту площадку выносим. Более того, мы называем 

эту площадку форум-фестиваль "Женщины за сохранение традиций 

и культурное многообразие". Во-первых, мы проводили в этом году, 

как вы знаете, форум "Женщины Севера". Они хотят активно 

участвовать, они готовы презентовать результаты тех рекомендаций, 

которые были приняты на форуме. У нас, не забывайте, Африка, 

Азия, многообразие культур. Я думаю, что это будет интересно. У 

нас Малышева Елена Петровна задействована и ассоциации, 

работающие по этой тематике.  

Пятая платформа тоже традиционная. Ирина Вернеровна 

Гайда у нас один из координаторов вместе с Еленой Мякотниковой. 

Экологическая платформа женского форума. Вот таким образом. 

Пять крупных тем, в каждой теме громадье мероприятий. 

Конечно, мы ориентируемся, уважаемые коллеги, не только на 

дискуссии, сессии, но и хотелось бы, чтобы были форматы, которые 

почему-то больше запоминаются, энергетические, эмоциональные. Я 

думаю, мы умеем это делать. 

Наряду с деловой программой у нас запланирована, как всегда, 

обширная культурная программа. Два основных элемента: это 

посещение Мариинки и прием от имени Председателя Совета 

Федерации. 

Какие особенности нынешнего форума? Одну я уже назвала – 

это Женский форум БРИКС, который будет проходить в третий день 

форума.  

Далее на полях форума мы планируем представить, может 

быть, впервые в полном объеме не только новые проекты, 

информировать о тех проектах, которые мы реализуем, сколько 
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представить нашему сообществу результаты тех решений, тех 

рекомендаций, которые были приняты на предыдущих трех форумах. 

Мы особо готовимся к этому, нам есть что презентовать. Я думаю, 

что это правильный посыл, не только показывать, что мы интересно 

общаемся, у нас интересная культурная программа, но и есть 

результаты, которые в стране, как нам кажется, имеют результаты, 

но не только в России, но и по развитию международного 

сотрудничества. 

Какие просьбы, уважаемые коллеги? Во-первых, еще раз 

посмотреть содержательно, в чем ваш проект, в котором или вы 

лично, или ваша команда принимает участие. Мы практически 

завершаем эту работу, поэтому меня вся моя команда попросила 

поставить жесткий срок: до 5 июля максимально включаемся. Далее 

мы дорабатываем программу и публикуем ее на нашем сайте.  

Вторая просьба. У нас, как всегда, проходит вручение премии 

на форуме, самой, как мы считаем, высокой премии, по крайней 

мере нашего сообщества. Мы не претендуем, как большинство, на 

самую главную премию. Мы считаем, что это – одна из премий, но 

очень значимая, которая проходит в результате или в ходе форума. 

Поэтому если есть предложения по кандидатурам, мы с вами здесь 

на совете утвердим перед самим форумом. Поэтому, пожалуйста, 

ваши предложения.  

Я напомню, что у нас есть пять премий для иностранных 

гостей, женщин, с которыми мы сотрудничаем, есть результаты, или 

женщины, которые внесли в мировую повестку интересные 

предложения, вклад. И пять российских женщин. Поэтому, 

пожалуйста, ждем предложения, и в конце августа мы соберемся на 

Совет Евразийского женского форума, эти кандидатуры 

окончательно утвердим. Вот таким образом. 
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Ну и еще у нас просьба. Это всегда одна из трудных частей 

подготовки форума – это подготовка рекомендаций. Поэтому у меня 

просьба к координаторам предложения по рекомендациям, которые 

не из головы вытекают, а по итогам реализации проектов, по итогам 

жизни, по итогам, так скажем, анализа той ситуации, в которой мы 

живем, ну и тех проблем, с которыми сталкиваются женщины, ну и 

общество в целом… Поэтому мы всегда делаем значимые 

рекомендации, по итогам которых принимается большое количество 

и документов. В этом году, поскольку мы будем презентовать итоги, 

мы надеемся, что мы подготовим также информацию для президента 

страны с просьбой дать поручение по тем или иным проблемам, как 

мы это делали и по итогам Первого Евразийского женского форума.  

Ну и еще информация, что совместно с РЭЦ Росконгресс 

организует сервис для проведения участницами форума деловых 

переговоров и расширения бизнес-сотрудничества.  

То есть у нас (если вы представляете Екатерининский зал) на 

одной стороне всегда проходит церемония вручения премий 

Евразийского женского форума, а на другой стороне будет 

организована своеобразная биржа деловых контактов. Поэтому и 

информация, презентация там будет организована. И в данном 

случае команда РЭЦ работает очень серьезно, чтобы были 

предоставлены такие возможности. Но я напомню, у нас Приезжева 

Екатерина Геннадьевна презентовала на предыдущем совете свою 

программу Фестиваля здоровья и красоты и "Креативная гостиная". 

Вообще Минпром много взял на себя, за что мы признательны, 

Екатерина Геннадьевна, и Вам, и министру и очень надеемся, что 

все мероприятия пройдут хорошо.  

Ну и, уважаемые коллеги, сегодня мы посмотрим на заседании 

два новых проекта и ряд информаций. Если ко мне будут вопросы 
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по подготовке к форуму, я готова ответить. Если нет, перейдем к 

презентации проектов.  

Нет вопросов? 

А.А. ОСИПОВА  

Галина Николаевна, можно? 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Да. 

А.А. ОСИПОВА  

Я прямо очень коротко. Как всегда мы в ожидании 

Евразийского женского форума, потому что это колоссальное 

событие в жизни нашей страны и мира, в жизни женщин.  

Я бы хотела дополнить к тем платформам, точнее дополнить в 

одну из платформ по экономической части темой "Женщина и 

франчайзинг", потому что, мне кажется, что это достойно отдельной 

истории и даже можно ее не вкладывать в "Женщину-

предпринимателя". Мы готовы проработать активно, Галина 

Николаевна, Вы знаете, и программную часть, связанную с 

франчайзингом, и рекомендации очень серьезные, связанные с 

экономическим развитием и социальным развитием и связанные с 

поддержкой и развитием семьи. Во все эти направления 

франчайзинг очень вписывается.  

И сам по себе факт, что в 2023 году (я не буду загружать 

цифрами коллег) рост женского франчайзинга составил 

12,6 процентов, то есть опережающий, мне кажется, это достойно 

дальнейшей активной поддержки со стороны Совета Федерации, за 

которую мы итак Вам лично, Совету Федерации, Валентине 

Ивановне благодарны.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Агнесса Арнольдовна.  
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Ну, мы уже предварительно говорили, я считаю, что это очень 

важно, эту тему мы не забудем, ждем предложений, только 

побыстрее. Хорошо, Агнесса Арнольдовна?  

Это очень важно, все новые форматы и алгоритмы, и 

занятости женщин, и возможности начала новых проектов только 

приветствуются. Тем более по франчайзингу действительно такое 

движение с того первого мирового форума, который нам удалось в 

свое время провести. Поэтому спасибо.  

Еще вопросы.  

Пожалуйста, Вера Александровна.  

В.А. ПОДГУЗОВА 

Добрый день, уважаемые коллеги, подруги! Я на самом деле 

глазами искала Агнессу Арнольдовну, потому что мы тоже с ней 

встречались, разговаривали по теме франчайзинга и инвестиций. И 

ранее мы предлагали и прорабатываем на самом деле эту идею 

проведения инвест-гостиной с привлечением женщин к теме 

инвестиций. Может быть, мы могли бы объединиться в этом смысле 

и сделать одну площадку, поскольку по своей финансовой 

составляющей франчайзинг это в том числе вид инвестиций в 

развитие регионов, франчайзинг в регионы, это открытие каких-то 

новых предприятий, привлечение средств частных и, может быть, 

частично государственных, то есть государственно-частное 

партнерство. Мне кажется, можно было бы так интересно 

совместить, красиво показать.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Я думаю, что это предложение замечательное. Действительно, 

важно такой аспект рассмотреть. Сегодня у нас еще встреча была с 

Борисенко Еленой Адольфовной. Мы тоже обсуждали их участие в 
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дискуссиях "Женское лидерства в инвестициях". Мне кажется, что у 

нас уже группа, ядро по этой тематике разрастается.  

Это очень хорошо, потому что более того, они готовы от 

имени банка тоже выступить с предложениями инвестировать в 

целый ряд не только каких-то проектов по малым или средним 

предприятиям, но и в крупные проекты, возможно, по фармации 

или еще что-то. 

Я думаю, что если будут на форуме звучать и такого рода 

предложения, это было бы хорошо. Сегодня уже все-таки четвертый 

форум, многие команды сформировались, много других форматов 

проходит и помимо нас, и с нами. Нам надо только наращивать 

возможности женщин, и наша задача на форуме – еще открыть 

какие-то окна возможностей. Если мы это сделаем в том числе и 

благодаря той синергии, о которой Вы говорите, это только хорошо. 

Спасибо. 

Будем продолжать? Будем продолжать. Итак, уважаемые 

коллеги, у нас два новых проекта. Я хочу предоставить слово 

первому заместителю руководителя Федерального медико-

биологического агентства Яковлевой Татьяне Владимировне. Это 

наш член команды, активный член команды, не пропускает, кстати, 

ни одного заседания. Презентация проекта "Донорство у нас в 

крови". 

Т.В. ЯКОВЛЕВА 

Спасибо большое, Галина Николаевна. 

Поставьте, пожалуйста, презентацию.  

Уважаемые коллеги, вы знаете, более 200 лет назад у нас с 

вами прошло знаменательное событие – это первое успешное 

переливание крови от человека к человеку. И, конечно, уже с тех 

времен медицина продвинулась далеко вперед, и если мы с вами 
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будем брать отрезки времени, допустим, советское время, изменения 

в медицине происходили раз в 15 лет, то сегодня изменения в 

медицине проходят раз в три года. И по-прежнему все-таки жизнь 

людей зависит от того, придет ли донор в отделение переливания 

крови. Вот насколько это важный проект! 

И донор – это призвание, это забота, это доброта. Донор 

дарит свою кровь, чтобы спасти жизнь другого человека. Что такое 

донор? Донары – это значит подарок. То есть он дает второй шанс 

жизни другому человеку. 

Каким бывает донорство и зачем оно нужно? Первое – это, 

конечно, донорство крови. Донорство крови вы все прекрасно знаете, 

это более древнее, всем известное. Только посмотрите и послушайте: 

каждые три секунды (три секунды!) кто-то в мире нуждается в 

переливании крови. И мы с вами это почувствовали на себе, наша 

Россия. Это СВО, это "Крокус", это Севастополь, и не буду 

перечислять дальше. И только благодаря людям, которые 

объединились и пришли к нам, я правду говорю, мы спасли сотни 

жизней. 

Дальше. Это донорство плазмы крови. Плазма крови очень 

нужна. Сегодня существует концепция правительства, утвержденная 

Михаилом Владимировичем, нашим председателем правительства. 

Из года в год мы увеличиваем количество выработки плазмы крови. 

Она нужна, когда дефицит белков. И производство очень важно для 

жизни лекарственных препаратов. 

Возьмите гемофилию… седьмой, восьмой фактор… мы 

покупаем за огромные деньги, за валюту за границей. Сегодня вы 

знаете, какая обстановка: это все-таки санкции и так далее… А вот 

на сегодняшний момент мы уже с Минпромторгом (и Екатерина 

Геннадьевна знает об этом) делаем свои лекарственные препараты: и 
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иммуноглобулины, и гамма-глобулины, и в том числе факторы 

крови. И это для нас очень важно. 

Следующее. Третье – это донорство костного мозга. Конечно, 

в первую очередь это дети наши, это онкогематологические 

заболевания. И донорство костного мозга… в чем отличие от 

донорства крови? Очень с опаской люди к этому относятся: они 

считают, что многого не знают.  

Вы знаете, мы сделали опрос: 57 процентов даже не знают, что 

у нас есть регистр костного мозга. Кстати, этот регистр ФМБА 

России вел еще до официального статуса, до дачи полномочий. И 

было это с международной лицензией. Мы взаимодействовали с 

различными странами.  

И сегодня мы получили полномочия, официальный статус, 

ведем этот регистр международный и, несмотря на эту политику, с 

нами работают Германия, Италия, Голландия, страны СНГ, конечно, 

и даже Великобритания. Несмотря, слава Богу, ни на какую 

политику. Но нам нужны свои доноры костного мозга. Сегодня уже 

благодаря таким акциям, разъяснениям людям, что это очень 

безопасная и очень безболезненная процедура – 2–3 миллилитра 

крови, как и донорство, взять из вены или даже мазок из щеки, что 

мы делали на ВДНХ в России. Из-за этого у нас сегодня уже 

393 тысячи. Но нам нужно минимум 500, чтобы мы не зависели от 

иностранных граждан.  

Кстати, более-менее нам подходят по генетике немцы, с ними 

у нас плотный контакт, это правда. 75 процентов сегодня мы делаем 

за счет российских доноров и 25 процентов – все равно иностранцы. 

Следующий слайд, пожалуйста.  

Вот интересный факт, смотрите. Это во всем мире, в том 

числе и в России. Среди доноров только одна треть женщин, 
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60 процентов – мужчины и 40 процентов – женщины. Причем 

доноры есть… Смотрите, Пермский край, женщина в возрасте 63 лет, 

у нее 25 лет стажа – более 400 раз сдала кровь. А мужчина за 30 лет  

более 800 раз. 

Следующий слайд.  

И, кстати, Россия входит в пятерку стран с развитием 

безвозмездного донорства, в пятерку. Но в России у 

благотворительности все-таки женское лицо.  

Вы знаете, два только примера приведу.  

Беременная женщина из Москвы в начале своей беременности 

отдает свой костный мозг ребенку. Сама потом хорошо вынашивает, 

здорового ребенка рожает. Но она спасла жизнь другому ребенку.  

А в Иркутске медики… Новорожденный родился с очень 

редкой кровью – нулевой (есть резус отрицательный, резус 

положительный и нулевой резус). 60 человек в мире всего! И мы его 

спасли, из Москвы такая кровь была доставлена. Вот насколько это 

важно.  

И президент, и Правительство Российской Федерации ставят 

перед нами задачи, и они все на экране. 

Следующий слайд.  

Миссия проекта. Россия через площадку Евразийского 

женского форума задает вектор на создание активной гражданской 

общности, основанной на принципах заботы, добра, мира и 

равноправия, независимо от политической конъюнктуры. Но нам 

нужны и зарубежные доноры, это 100 процентов. 

Следующий слайд, пожалуйста. 

Инструменты проекта. Здесь привлечение к участию в проекте 

амбассадоров, лидеров общественного мнения и молодежной 



17 

 

ст3.2-617_04072024.doc   14.11.2006   12:03:55 

аудитории, популяризация донорства на общественно значимых 

дискуссиях, площадках. 

Всероссийский марафон "Давай вступай!", кстати, как раз дал 

нам 320 тысяч доноров вообще и 30 тысяч – костного мозга.  

Следующий слайд, пожалуйста.  

И на площадке ЕЖФ мы предлагаем провести яркую 

презентацию проекта "Донорство у нас в крови", запустить акцию-

флешмоб "Донорское сердце" с привлечением медиаперсон. Я не 

буду о ней рассказывать. Она действительно будет интерактивной и 

креативной, и вам она очень понравится. Я думаю, и зарубежным 

гостям тоже.  

Следующий, пожалуйста.  

Ожидаемый эффект – тоже здесь, на экране, вы все видите.  

И мы уже договорились, что будут поддерживать, со многими. 

Сегодня – Совет Федерации, по трансферту договорились, с 

"Норникелем" договорились, с "Росатомом", "Единой Россией" 

договорились, со всеми этими организациями договорились. И с 

информационными партнерами тоже.  

Следующее. И в заключение, учитывая высокую 

государственную и социальную значимость проектов по 

популяризации донорства, просим включить данную инициативу для 

реализации на постоянной основе в рамках проекта Совета 

Евразийского женского форума. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Татьяна Владимировна.  

Уважаемые коллеги, есть вопросы? Принимается. 

Предварительно мы на целом ряде площадок обсудили. Сейчас такое 

время, когда такого рода проекты важно поддерживать.  
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Спасибо, Татьяна Владимировна, за инициативу вынести ее на 

Совет Евразийского женского форума.  

Еще один новый проект, интересный, может, даже 

неожиданный, но мы видим его значимость, представит член совета 

директоров акционерного общества "Архангельский целлюлозно-

бумажный комбинат" Галахова Ирина Александровна, – "Женщины 

в целлюлозно-бумажной промышленности"… Вы сами послушаете, я 

думаю, что все поймете, насколько это значимо.  

Пожалуйста, Ирина Александровна. 

И.А. ГАЛАХОВА  

Большое спасибо.  

Уважаемая Галина Николаевна, уважаемая Инна Юрьевна, 

уважаемые коллеги, милые, прекрасные дамы, дорогие подруги! 

Спасибо за предоставленную возможность выступить здесь с нашим 

проектом.  

Дело в том, что проект родился неслучайно, мы с коллегами 

присутствовали неоднократно на заседаниях другого очень важного 

проекта, он называется "Женщины в легкой промышленности". Чем 

больше мы погружались в тематику и проблематику этой отрасли, 

тем больше мы вдохновлялись и видели, что и перед целлюлозно-

бумажной промышленностью стоят аналогичные задачи. 

Соответственно, мы решились на то, чтобы выделить целлюлозно-

бумажную промышленность в отдельный проект, назвать его 

"Женщины в ЦБП" и, соответственно, предложить его вашему 

вниманию. 

Соавтором и со-лидером данного проекта является уважаемая 

Юлия Гейм, которая является директором по взаимодействию с 

органами государственной власти компании SFT Group. Меня зовут 

Галахова Ирина Александровна, я член совета директоров 
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"Архангельского целлюлозно-бумажного комбината", более 25 лет в 

отрасли и имею за плечами несколько крупных достаточно 

успешных реализованных проектов.  

И.А. ГАЛАХОВА  

Дело в том, что целлюлозно-бумажная отрасль в нашей стране 

представлена рядом крупных комбинатов. Самые основные продукты, 

которые там производятся, – (первое) это целлюлоза, она 

производится из хвойных и лиственных пород древесины, а также – 

тарный картон. Тарный картон может быть произведен как из 

первичного волокна так называемой полуцеллюлозы, так и из 

вторичного волокна, из макулатуры. 

Далее. Из целлюлозы в основном производится санитарно-

гигиеническая продукция, а из тарного картона хорошо нам 

известная гофротара, которая используется практически во всех 

отраслях промышленности и в основном, конечно, в пищевой 

промышленности.  

Актуальность данного предлагаемого нами проекта 

обусловлена значимостью отрасли для экономики России. Лесные 

ресурсы России составляют практически четверть от мирового запаса 

древесины, но, к сожалению, Россия не является лидером в 

значимых отраслях ЛПК. Это говорит о том, что происходит 

недоиспользование того конкурентного преимущества, которое мы 

имеем. Во время Советского Союза ЛПК составлял примерно, по 

разным оценкам, 12 процентов валового внутреннего продукта 

страны. Сейчас этот показатель, к сожалению, находится в рамках 

1 процента.     

Также актуальность проекта подчеркивается динамичным 

инновационным развитием отрасли. Чем больше внедряется, 

соответственно, технологий, автоматизации, механизации, 
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цифровизации, тем большее количество тяжелого физического труда 

уходит, больше профессий становится привлекательными для 

женщин. К сожалению, в России не производится сейчас 

оборудование для ЦБП, и это тоже огромный потенциал, и огромное 

поле для деятельности в том числе и для женщин.  

Экологическая повестка. Не буду на ней останавливаться 

(всем очень близка), но хочется сказать, что именно ЦБП является 

лидером по уровню цикличности, то есть более 60 процентов (и это 

показатель еще небольшой) возвращается в хозяйственный оборот 

отходов бумаги и картона.  

Основная стратегическая цель – это, конечно, увеличение 

доли ЦБП и ЛПК в ВВП страны, обеспечение принципов равного 

участия женщин и мужчин в глобальном управлении отраслью. 

Инструментарием проекта мы видим создание, формирование в 

России профессионального отраслевого женского сообщества и 

вовлечение этого сообщества в активную работу по созданию новых 

современных производств, используя наилучшие доступные 

технологии и сокращая негативное воздействие на окружающую 

среду.  

Это направление можно разделить на два блока. Первый – это 

строительство перерабатывающих предприятий, которые будут 

производить продукцию с высокой добавленной стоимостью, а также 

которая будет пользоваться высоким спросом на мировом рынке. И 

второе – это строительство импортозамещающих производств в 

отраслевом машиностроении.  

Второй инструмент – это развитие кадрового потенциала. 

Безусловно, популяризация профессий ЦБП среди женщин – это 

очень важное направление. И здесь мы можем предложить 

продвижение образа женщины-руководителя, женщины-лидера и 
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женщины-ученого. Также это повышение доступности обучающих 

программ для женщин в высших и средних учебных заведениях. 

Развитие института наставничества и программы целевого обучения.  

Следующий инструмент – это кросс-отраслевое 

сотрудничество. Далее, мы рассчитываем также на государственную 

поддержку. И хотим сказать, что смена подхода к пониманию 

истинно женских или мужских профессий приведет к увеличению 

возможностей для женщин, вовлечению женщин в отрасль и, 

соответственно, решению вопросов кадрового голода.  

Большое спасибо за внимание. Я волновалась. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Дело в том, что у Ирины Александровны эта идея создать 

проект совместно с нашими координаторами проекта "Женщины в 

легкой промышленности" давно появилась. Потому что виден 

синергетический эффект команды, работающей в легкой 

промышленности, мы будем презентовать целый ряд результатов на 

форуме, и такое понимание есть, что и команда под руководством 

Ирины Александровны сможет повлиять на более активное развитие 

этой отрасли, на былую славу, возвращение по крайней мере. Ну и, 

конечно, максимально презентовать эту отрасль для прихода в нее 

женщин, что уже многое поменялось и технологически, и условия 

труда. Будем все вместе помогать.  

И.А. ГАЛАХОВА  

Большое спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Есть ли вопросы? Пожалуйста.  

Е.А. МЯКОТНИКОВА 

Ирина Александровна, спасибо большое. Но если мы видим, 

что в легкой промышленности у нас женщин достаточно много 
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представлено, то мы посмотрели во время Вашего выступления, и в 

частности в целом по целлюлозно-бумажной отрасли, в 

Segezha Group, и отдельно посмотрели Архангельский целлюлозно-

бумажный комбинат: из пяти членов совета директоров там одна 

женщина. И примерно такие же пропорции среди менеджмента: там 

женщин даже сильно далеко не треть. А какие цели вы перед собой 

ставите, что на сегодняшний момент, например, 10, 15, 20 процентов 

женщин в лидерстве целлюлозно-бумажной отрасли? И к чему мы 

хотим прийти, на каких горизонтах?  

Потому что, если по легкой промышленности мы говорили, 

мы говорили об очень конкретных, измеримых цифрах. И мы видели, 

как от форума к форуму, такие замеры делали, в целом в динамике 

девчонки показывали конкретный результат. Какие вы перед собой 

цели здесь ставите? Потому что в целом про отрасль понятно, а вот 

про женщин не совсем я уловила. Можете чуть-чуть резкость 

навести?  

И.А. ГАЛАХОВА  

Да, конечно. Спасибо большое за вопрос.  

Дело в том, что как раз перед этим выступлением мы провели 

такое мини-исследование на основе группы компаний 

Архангельский ЦБК и увидели, что количество женщин из шести 

тысяч общих сотрудников, получается, 32 процента. При этом в 

руководстве, Вы совершенно правы, количество женщин меньше. То 

есть там процент порядка около 20. Конечно, хотелось бы увеличить 

количество женщин именно в наукоемких, именно в 

технологических направлениях, в экологических направлениях.  

Несмотря на то что порядка 90 процентов экологов России – 

это женщины (нужно смело сказать, что вообще повестку двигают 
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женщины), при этом все-таки хотелось бы и тут увеличивать 

количество женщин, именно в научном направлении. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Ирина Александровна. 

Я думаю, что мы тоже все можем помочь тут, еще поработать 

по результатам проекта. 

Пожалуйста, Екатерина Филипповна. 

Е.Ф. ЛАХОВА 

Галина Николаевна, знаете, как получается? Понятно, в части 

легкой промышленности мы начали говорить о проблемах и так 

далее, и мы, конечно, Советом Евразийского женского форума не 

решим проблемы легкой промышленности. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Почему? Мы очень многое... 

Е.Ф. ЛАХОВА 

Нет, но само правительство приняло решение о том, что 

отрасль легкой промышленности они не будут выделять, эту они не 

будут выделять, а принимают общее решение, что в части стратегии 

развития отраслей, как обрабатывающих, единый подход. Так ведь? 

Так. Вот в чем дело. Поэтому, когда здесь они… У них же самая 

главная цель – увеличить удельный вес в валовом внутреннем 

продукте (так, по-моему, где-то у них было написано в презентации). 

Я просто в том плане, что мы на Совет Евразийского женского 

форума берем отрасли… Мы можем… Химическую отрасль тогда 

давайте поднимать сюда, угольную отрасль. Раньше же у нас полно 

отраслей и все министерства были, сейчас про это не говорим. 

Поэтому надо как-то обосновать, почему именно эту отрасль мы 

должны отдельно взять и заниматься… Я не поняла. (Оживление в 

зале.) 
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А.Б. СБИТНЕВА  

Галина Николаевна, позвольте? 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Пожалуйста. 

А.Б. СБИТНЕВА 

Добрый день, уважаемые коллеги, подруги! Дело в том, что 

целлюлозно-бумажная промышленность, почему мы ее к легкой 

промышленности и притянули, является кросс-отраслевой. И вот эти 

цепочки очень сильно разорваны. Ведь целлюлозно-бумажная 

промышленность может стать серьезным драйвером для развития 

других отраслей, таких как легкая, химическая, пищевая в том числе 

промышленность. И мы показали не просто вклад в ВВП страны – 

мы показали потенциал, то, к чему можно стремиться. Поэтому мы 

предлагаем в том числе и в части легкой промышленности активно 

использовать ЦБП, мы серьезно закроем внутреннюю потребность 

по тем же тканям. 

Большая просьба поддержать проект. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. 

Пожалуйста, Елена Владимировна. 

Е.В. АФАНАСЬЕВА 

Галина Николаевна, я хотела бы тоже поддержать человека, 

который у нас выступает. Вообще, я вам напоминаю: мы здесь не 

про промышленность, мы здесь про женщин. И мы поддерживаем 

активность женщин в любой промышленности. Ну, хотят они свой 

проект – ради Бога, пусть делают, давайте поддержим, посмотрим 

результаты, как открыли, так потом… Мы объединим потом, может 

быть, с другим каким-то проектом, если не пойдет он. Такое бывает 
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у нас в практике. Мы про женщин здесь. Поддержим женскую 

активность! Спасибо. (Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. 

Елена Владимировна сказала ключевые слова. 

К нам действительно, Екатерина Филипповна, приходят и 

женщины предприятий добывающей промышленности, 

перерабатывающей. Если они хотят участвовать во всей повестке, 

которую мы взяли как предмет, то почему не помочь в их проектах, 

в их идеях, предложениях? Более того, это предложение звучит уже 

более года. У нас уже Ирина Александровна принимала участие в 

наших презентациях. И были пресс-конференции в ТАСС и РИА 

"Новости". И пытаются показывать, что легкая промышленность без 

их базы серьезной… Мало того, мы же ткань будем презентовать из 

леса. Тут у нас все взаимосвязано. Поэтому на самом деле есть такая 

идея, есть такое предложение, есть желание работать в общей 

команде – мне кажется, надо поддержать. Да? (Аплодисменты.) 

Принимается. 

А.Б. СБИТНЕВА  

Большое спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Уважаемые коллеги, спасибо, у нас два новых проекта. 

И сейчас несколько выступлений о подготовке к 

Евразийскому женскому форуму. Просьба до пяти минут. 

Принимается? Принимается. 

Хочу предоставить слово Нестеровой Анне Владимировне, 

руководителю российской части делового альянса БРИКС. И о 

результатах форума несколько слов, и о подготовке форума женщин 

БРИКС (третий день). Пожалуйста. 
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А.В. НЕСТЕРОВА 

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемая Галина 

Николаевна! Прежде всего хочу поблагодарить вас за награду. 

Это, действительно, очень важно, когда есть цель и те усилия, 

которые ты прилагаешь, они видны. И вот награда – это некая 

оценка той работы, которая была проведена. Она, действительно, 

была достаточно серьезная, сложная, но это только половина пути. У 

нас впереди еще следующие полгода: Евразийский женский форум, 

который нам надо провести на уровне еще выше, показать хорошее 

представительство наших женщин-предпринимателей. Поэтому я 

коротко, давайте, не буду занимать время, прямо такой бриф о том, 

что было, а главное – о том, что будет.  

Хочу Вас, Галина Николаевна, лично поблагодарить. Вы 

принимали участие во всех мероприятиях форума, на церемонии 

открытия, на вечернем мероприятии, где Вы увидели всю широту 

русской души, как мы принимаем наших иностранных гостей, и на 

них это произвело действительно серьезное впечатление. Мы с Вами 

работали два плотных дня, потому что после нашего форума, 

который длился два дня, со 2-го по 4-е число, мы с Вами поехали в 

Петербург, где на отдельной сессии в рамках нулевого дня провели 

панель, которая была посвящена результатам работы нашего форума.  

Итак, на форуме приняло участие 26 стран, более 

390 участников. Скажу, мне кажется, интересны будут цифры 

сегодня для наших гостей, что по большому счету 390 – это все были 

иностранцы. То есть у нас была некая сложность с тем, как 

пригласить русских. Вот у нас, знаете, как свадьба без невесты, мы 

не могли русских пригласить. И это наша большая боль, потому что 

мы мероприятие устраивали для того, чтобы все-таки наших 

женщин-предпринимателей познакомить с иностранцами, а 
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получилось так, что у нас одни иностранцы друг с другом, а русских 

почти никого. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Российских. 

А.В. НЕСТЕРОВА 

Да, российских, простите. Российских женщин-

предпринимателей было не так много. Но здесь мы были 

ограничены рамками Минфина и Росконгресса, который являлся 

оператором нашего форума. Но мы уроки извлекли из этого.  

На нашем форуме было подписано шесть международных 

соглашений, было проведено на полях форума во второй день шесть 

заседаний рабочих групп и семь панельных дискуссий, которые 

прошли. 

Можно следующий слайд. 

На торжественном открытии, нам важно, Галина Николаевна, 

я хочу это отметить, Ваша поддержка была. Спасибо еще раз Вам за 

то, что Вы пришли и были с нами, за Ваше содержательное 

выступление. Я знаю, что многие потом с Вами провели переговоры 

и выразили желание участвовать в Евразийском женском форуме. Я 

об этом чуть больше расскажу. 

Можно следующий слайд. 

На предыдущем слайде была показана церемония открытия. 

Нас посетили послы. Для нас важно, что это были послы новых 

стран БРИКС, которые присоединились к "большому" БРИКС с 

1 января 2024 года. Деловая программа была представлена  

панельными сессиями. 

Что важно? Важно, что в рамках форума мы запустили единую 

цифровую платформу Женского делового альянса БРИКС. Это, 

вообще, историческое событие, потому что у БРИКС нет единого 
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информационного ресурса, на котором бы вновь прибывшие 

участники, присоединившиеся страны, могли бы ознакомиться с тем 

накопленным опытом и с той работой, которая была проведена до. 

Нам поставлена задача Владимиром Владимировичем о том, что мы 

должны в максимально короткие сроки обеспечить плавную 

интеграцию новых участников во все рабочие форматы (я говорю за 

бизнес-трек), в том числе формат работы Женского делового альянса 

БРИКС. И такая платформа была единогласно поддержана в 2020 

году всеми участниками стран БРИКС, тогда их было пять, и мы, 

как российская сторона, которые инициировали эту платформу, ее 

запустили. Это была большая проделанная работа, но сегодня она 

уже работает в полноценном своем режиме, можно зайти и 

посмотреть.  

Следующий слайд, будьте добры. 

В рамках работы нашей цифровой платформы был объявлен 

конкурс, заявки на который мы именно через нее и получаем, – 

конкурс женских стартапов БРИКС. Нам важно все-таки посмотреть, 

поскольку мы предпринимательское сообщество, на то, где 

женщины представлены.  

Представлены женщины-предпринимательницы в БРИКС 

достаточно широко. Россия здесь лидер, 44,9 процента в Российской 

Федерации женщины являются собственниками предприятий, 

Китай – 29,7, Бразилия – 37, ЮАР – 29, ОАЭ – 13, Саудовская 

Аравия – 6, Эфиопия – 29, Индия – 12, Иран – 18. Итого, 

23 процента общая сумма по БРИКС женщин-предпринимательниц.  

Наша задача амбициозная – довести, в том числе благодаря 

работе Женского делового альянса, к 2030 году эту цифру до 

50 процентов. Чтобы делать большие дела, надо ставить большие 

задачи. Мы задачу себе поставили, с блеском будем ее выполнять. 



29 

 

ст3.2-617_04072024.doc   14.11.2006   12:03:55 

Будьте добры, следующий слайд.  

На форуме состоялись церемонии подписания. Для нас важно, 

что все страны подписали The Terms of Reference (по-русски – 

Правила работы) Женского делового альянса БРИКС. Это важный 

документ для вновь присоединившихся стран, чтобы они понимали 

формат и инструменты работы, и некие обязательства, которые 

закрепляет за собой Альянс.  

Будьте добры, следующий слайд.  

На полях форума мы провели выставку "Made in BRICS by 

Women". Мы показали все страны БРИКС, в том числе нам важно, 

что новые страны приняли участие в этой выставке и показали 

изделия, которые производятся руками женщин в этих странах. 

Следующий слайд.  

О вечерних мероприятиях говорить не буду. 

Второй день. Второй день работы форума ознаменовало 

открытие сессия "Друзья БРИКС". По регистрации и заявкам на 

участие в форуме мы увидели, что страны, которые подали заявки на 

участие в БРИКС, активно проявляли интерес к работе нашего 

форума и отправляли нам заявки на то, чтобы к этой работе 

подключиться. Мы не могли обойти этот вопрос стороной и провели 

отдельную сессию "Друзья БРИКС", в которой приняли участие еще 

10 стран, которые подали заявки.  

Будьте добры, следующий слайд.  

Отраслевые рабочие группы. Ну, это рабочий формат 

женского альянса, они также прошли в рамках второго дня.  

Следующий слайд, будьте добры.  

Давайте о том, что нам предстоит сделать. На Евразийском 

женском форуме нам предстоит провести большую работу, в том 

числе с организацией сессии Женского делового альянса БРИКС. 
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Мы для себя поставили первую задачу – это представленность всех 

10 стран на данной сессии. Мы хотим ее сделать не в классическом 

формате, а в дискуссионном формате, в том числе с объявлением 

победительниц нашего конкурса женских стартапов БРИКС. Это 

первая наша задача.  

Вторая наша задача – это открытие региональных офисов. Мы 

в рамках нашего форума подписали соглашение об открытии 

регионального офиса Женского делового альянса БРИКС в 

Кыргызстане. В рамках Евразийского женского форума и нашей 

сессии, тематической, мы уже получили согласие от МИД 

Белоруссии и от наших партнеров в Беларуси… С Казахстаном 

прорабатываем такую же работу. Пройдут церемонии подписания 

соглашений об открытии двух региональных офисов Женского 

делового альянса БРИКС в этих странах.  

Соответственно, мы на себя берем задачу… обязательство 

хорошей представленности не только в нашей сессии, но и, Галина 

Николаевна, в других сессиях женщин-предпринимательниц из 10 

стран БРИКС и, соответственно, представить победительниц 

конкурса женских стартапов и все-таки провести красивую 

церемонию.  

Я почему об этом говорю? Чтобы коллеги сейчас тоже 

понимали необходимые процессы, для того чтобы церемонию 

подписания обеспечить, это оказалось не так просто все. Поэтому 

мы, со своей стороны, здесь готовы помочь, подключиться 

технически, если такой опыт нужен. Пригласительную кампанию мы 

начали, мы уже имеем ряд подтверждений, но об этом мы с 

коллегами на связи, информируем.  Спасибо большое.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Анна Владимировна. (Аплодисменты.) 
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У нас задача – чтобы были 140 представителей. Я надеюсь, что 

они будут, поскольку мы такую большую работу проводим. На 

сегодняшний день (я, может, повторю) у нас представительницы 75 

стран мира заявились, большую работу Елена Владимировна 

Афанасьева проводит. Но даже здесь мы уже закрываем почти все 

страны.  

Спасибо еще раз.  

Слово предоставляется Афанасьевой Елене Владимировне, 

нашему главному координатору по российским соотечественницам 

за рубежом. Большая работа Еленой Владимировной проводится. 

Поэтому сейчас Елена Владимировна проинформирует.  

Е.В. АФАНАСЬЕВА 

Уважаемая Галина Николаевна, дорогие подруги! Ставлю вас в 

известность о трех мероприятиях в формате подготовки к нашему  

основному женскому форуму – Евразийскому женскому форуму, 

который мы провели в этом году. В марте в Японии мы провели 

женский форум "Синергия возможностей", где собрали 

120 представителей русскоговорящих женщин со всей Японии. В 

апреле в Индии мы провели III Евразийскую женскую встречу 

российских соотечественниц, на которой присутствовали 60 человек 

из 40 стран. Естественно, основная тема – это сохранение семейных 

ценностей. В связи с тем, что этот год у нас, в России, объявлен 

Годом семьи, мы сориентированы прежде всего на сохранение 

наших ментальных особенностей, Русского мира.  

Конечно, еще одно мероприятие, которое мы провели уже в 

июне, был международный женский форум в Бразилии "Женское 

лидерство и сотрудничество в современном мире".  

Сейчас мы объявили конкурс на Всемирную премию 

Федерации русскоговорящих женщин. Конкурс этот идет на премию 
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уже в 30 странах, у нас еще есть один месяц, для того чтобы собрать 

документы, и в августе мы уже будем с помощью жюри оценивать 

масштаб вот этого мероприятия. Мы планируем, что как раз 

вручение этой премии состоится у нас на четвертом Евразийском 

женском форуме. Мы планируем, что на наше мероприятие в рамках 

Евразийского женского форума приедут представительницы из 

60 стран мира. Сейчас у нас подтверждено 53 страны. Наши 

участницы из этих стран уже получили приглашения и подтвердили 

свое участие. Сегодня-завтра мы передадим в наш оргкомитет 

просьбу выслать приглашения еще участницам из семи стран 

дополнительно. От них уже тоже поступил запрос, и все процедуры 

безопасности мы с ними тоже проработали. 

В рамках Евразийского женского форума наш проект 

планирует провести три мероприятия. Еще раз обращу ваше 

внимание, что мы ушли от обсуждения таких тем, как 

предпринимательство или лидерство, потому что у нас очень много 

проектов в Совете Евразийского женского форума посвящено 

именно этим темам. И в принципе наши участницы могут 

принимать участие в них, заходить и приходить к вам на секции, 

которые вы будете проводить. Поэтому мы свое внимание обратили, 

конечно, на такие очень важные философские вопросы, и, может 

быть, они важны действительно в том смысле, что сейчас мы 

столкнулись с вами прежде всего с так называемой ментальной 

войной, которая ведется против Российской Федерации и русского 

мира. И, конечно, наши соотечественницы разбросаны или 

русскоговорящие женщины, которые хотят привнести в свою жизнь 

элементы русского мира, они разбросаны и живут по всем странам 

мира. Они занимаются абсолютно разной деятельностью, и в рамках 

наших секций было бы странно, что мы проводим "женщины-
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лидеры" или "женщины-предприниматели", или еще какую-то 

отдельную тему берем и рассматриваем. Поэтому мы сошлись на том, 

что мы должны взять прежде всего тему, которая бы говорила о 

сохранении и укреплении ментальных особенностей и возможностей 

русского мира. Поэтому общая тема будет у нас "Права человека в 

глобальном мире на сохранение традиционных семейных ценностей, 

историческую правду и достижения мировой культуры", куда, 

безусловно, входит прежде всего и русская культура в том числе. 

Мы проведем три мероприятия – это заседание Всемирной 

федерации русскоговорящих женщин, на которой в том числе 

рассмотрим результаты нашей работы и объединений 

русскоговорящих женщин в мире в различные альянсы. У нас есть 

как раз и предпринимательские альянсы, лидерские альянсы. Это 

будет как раз одним из элементов предоставления мировой 

общественности того, какие решения принимал Евразийский 

женский форум и к чему мы в результате пришли в рамках работы 

нашего направления. 

Награждение конкурсантов всемирной премии "Женщины 

русского мира". Тема премии в этом году была определена как 

"Сохранение и укрепление традиционных семейных ценностей". 

Участницы – это русскоговорящие женщины независимо от того, 

соотечественницы они наши или нет, которые продвигают 

традиционные семейные ценности. В премии будут пять номинаций. 

Ну и одна из очень таких, на мой взгляд, сложных на сегодняшний 

день площадок – это будет конструктивный диалог как раз по теме 

"Права человека в глобальном мире на сохранение традиционных 

семейных ценностей, историческую правду и достижения мировой 

культуры". В рамках этого конструктивного диалога, можно было бы 

назвать его открытым, но мы решили, что мы его назовем 
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конструктивным, потому что, с одной стороны, будут обсуждаться 

три очень важные темы, мы пока их не сформулировали так, чтобы 

они не нанесли удар по нашим русскоговорящим женщинам, когда 

они приедут к себе домой, но тем не менее вопросы будут ставиться 

серьезные. Например, такие, как защита детства и нормального 

психического и физического развития ребенка, защита прав 

родителей и права детей воспитываться в традиционной семье и 

методы защиты семейных традиционных ценностей, исторической 

правды и достижений мировой культуры. То есть это те вопросы, с 

которыми сталкивается сегодня практически любой человек, 

особенно в новой просвещенной Европе и старой просвещенной 

Европе. 

Поэтому, конечно, тема серьезная, и здесь мы планируем, что 

мы привлечем серьезных спикеров, которые занимаются именно не 

теорией, а практикой, потому что нам нужно будет наших 

русскоговорящих женщин вооружить инструментами по 

возвращении домой для продолжения работы в отношении Русского 

мира. Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Елена Владимировна. Огромная работа проводится 

Еленой Владимировной. Это, во-первых, создать такую общность, с 

ними постоянно взаимодействовать. Темы, которые выносятся 

каждый раз при таких встречах (только в этом году прошло три), 

тщательно отбираются, дискуссии идут горячие. 

Я не так много… за рубежом сейчас трудно бывать, но по 

крайней мере, что было в России, это всегда очень яркие и 

интересные дискуссии. Елена Владимировна в этом отношении 

делает для России, для всех нас, женщин, такую авторитетную 

площадку. Это действительно продвижение позитивного имиджа 
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страны и за рубежом. Это очень важно. Спасибо огромное. 

(Аплодисменты.) 

У нас еще три выступления. 

Столкова Анастасия Сергеевна. Наша тема любимая – 

здоровый образ жизни. И, пожалуйста, о подготовке тоже, Анастасия 

Сергеевна, коротко. 

А.С. СТОЛКОВА 

Здравствуйте, уважаемые коллеги! Наша команда, 

действительно, в течение последнего года активно готовится к 

проведению Евразийского женского форума и ни один день не сидит 

на месте.  

Хотелось бы рассказать об основных направлениях подготовки 

к предстоящему мероприятию. 

Можно, пожалуйста, презентацию? 

Первое. Мы запустили проведение третьего всероссийского 

конкурса по отбору лучших проектов в области здравоохранения, и в 

этом году мы поставили себе задачу поддержать женщин, которые 

занимаются разработкой и внедрением здоровьесберегающих 

технологий для долгой и активной жизни наших граждан.  

И в этом году на Евразийском женском форуме у нас 

состоится награждение финалистов и победителей по этому конкурсу.  

И, конечно же, хотелось бы поблагодарить Совет 

Евразийского женского форума за то окно возможностей для 

женщин нашей платформы, которое они получают ежедневно, и у 

них получается развивать свои инициативы и внедрять их уже в 

практическое здравоохранение. 

Следующее. В этом году мы впервые провели акселератор 

социальных проектов, который тоже стал таким же окном 

возможностей для реализации своих идей и инициатив на нашей 
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платформе "Женщины за здоровое общество". И фактически уже 

приняли участие в акселераторе более 200 женщин, и на 

сегодняшний день многие из них уже подали свои заявки в наш 

федеральный конкурс, и мы видим, что качественно заявки 

изменились, и мы видим увеличение интереса к нашему конкурсу. 

Следующее направление подготовки – это проведение первого 

конкурса "Женщины за здоровое общество", который состоится 24–

25 июля в Москве на площадке кластера "Ломоносов". Также там 

состоится наш ежегодный форум "Здоровое общество", и на это 

мероприятие мы уже пригласили более 2,5 тысяч женщин со всей 

России, а также наших международных партнеров, которые 

вовлечены в нашу повестку. И это мероприятие станет, скажем так, 

первым очным событием, куда мы пригласили всех женщин, с 

которыми мы работаем в течение этих лет. 

Также хотелось бы воспользоваться возможностью и 

пригласить всех членов Совета Евразийского женского форума 

принять участие в этом мероприятии, поскольку тема здоровья 

является объединяющей для всех нас.  

И мы хотим поблагодарить также наших кураторов, которые 

активно вовлечены в подготовку мероприятий, и мы уверены, что в 

этом году мы сможем сделать такое качественное событие в 

преддверии Евразийского женского форума. 

И непосредственно о самом Евразийском женском форуме. На 

сегодняшний момент мы готовим несколько тематических площадок. 

Это стратегическая сессия "Женщины за здоровое общество: 

сотрудничество без границ". Это мероприятие мы готовим опять же 

сообща, вместе с нашими коллегами – с Оксаной Михайловной 

Драпкиной, с Татьяной Владимировной, и Екатерина Геннадьевна, 

уверена, что присоединится к этой теме. 
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В это мероприятие мы планируем пригласить всех наших 

зарубежных партнеров, с которыми мы взаимодействуем уже в 

течение многих лет. Также планируют принять участие министры 

здравоохранения иностранных государств.  

А также на форуме мы планируем проведение так называемой 

"Гостиной здоровья", в рамках которой будет презентация реальных 

инициатив, которые оказывают влияние на сохранение здоровья 

наших граждан. Это финалисты наших ежегодных конкурсов, это те 

женщины, которые активны в повестке здоровьесбережения, и у них 

будет возможность презентовать свои проекты и привлечь к ним 

партнеров.  

И, конечно же, в этом году мы видим активный всплеск 

обсуждений темы медицины, долголетия будущего. И сейчас 

Правительство Российской Федерации активно работает над 

запуском национальных проектов и, конечно же, в деловой повестке 

в области здравоохранения тема медицины долголетия везде звучит. 

И мы, конечно же, подхватили этот тренд и считаем, что эта тема 

сможет объединить разные страны. Мы сейчас общаемся с нашими 

коллегами, которые работают в области исследований активного 

долголетия, в разработке здоровьесберегающих технологий, очень 

много интересных визионеров зарубежных, которые видят основные 

тренды в будущее, и мы их уже пригласили на Евразийский женский 

форум. Мы уверены, что эта тема также объединит всех нас, потому 

что мы хотим знать, как мы сможем жить долго, счастливо и 

качественно и остаться такими же активными и здоровыми. На этом 

все. Спасибо за внимание.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Ну, мы даже сегодня больше выступления поставили, во-

первых, чтобы информировать о тех знаковых площадках и 
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платформах, ну и чтобы какие-то примеры или критика были, что 

тоже не возбраняется. Мне уже Татьяна Владимировна шепчет, что 

пусть критика тоже идет. Поэтому допускается.  

А.А. ОСИПОВА 

Галина Николаевна, можно маленький комментарий на 

секундочку? Тема очень актуальная и она здесь представлена 

достаточно широко по разным аспектам. Не сомневаюсь, что будет 

раскрыта и с учетом приглашенных спикеров. Но мне кажется, пока 

есть возможность, сделать еще дополнительный акцент не только на 

здоровье и образе жизни, но еще и на здоровом питании 

дополнительно. Мне кажется, это было бы тоже очень значимо, 

важно, актуально, и мы тоже готовы были бы к этому вопросу 

подключиться.  

Очень многое делает Роспотребнадзор в этом плане. "Здоровое 

питание" программа целая, которая проводится и уделяет внимание 

тоже на форумах. Дать дополнительный акцент в этом направлении, 

как и пищевой промышленности, как стратегической безопасности 

страны, учитывая потенциальные возможности, которые имеет наше 

государство в плане натурального питания, в плане здорового 

питания, в плане органического питания экопитания, было бы 

здорово.  

Спасибо большое. Готовы тоже участвовать и присоединиться.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо.  

Нам важно, чтобы на тех площадках все выступающие, кто 

сегодня уже выступил, и будет выступать… Это те, кто работает 

практически постоянно между форумами. Уже есть сообщества, уже 

есть контакты с женщинами из других стран мира. Поэтому уже 

понятно кого можно пригласить, кто из новых лиц появится. 
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Поэтому мы больше не сверху задаем те тематические дискуссии или 

панельные дискуссии, сколько это уже идет как заказ от самих 

женщин и как результат, который они могут презентовать.  

Поэтому давайте посмотрим по питанию. Тема интересная, 

она много рассматривается. Надо ли ее выносить самостоятельно на 

форум, я не буду высказывать сомнений. Нам важно, чтобы у нас 

времени и мест хватило. Поэтому подумайте. 

__________ 

Галина Николаевна, тема здорового питания у нас будет уже 

включена в программу форума "Женщина за здоровое общество" в 

конце июля, поэтому можно будет там принять участие. И повестка 

уже имеется.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Ну да. Нам важно целый ряд дискуссий провести в преддверие, 

потому что все не успеть. Вы знаете возможности Таврического. 

Мечта наша провести в другом пространстве пока что остается 

мечтой. Принято такое решение Валентиной Ивановной проводить в 

Таврическом. Это место любят все женщины, это традиция уже 

добрая, там особый климат формируется, атмосфера.  

Поэтому продолжим, а далее будем видеть, если мы уже не 

вмещаемся в последующем, чтобы не только за счет пре-форумов 

решать эту проблему, а собирать всех вместе. Ну, за предложения 

спасибо. 

А.А. ОСИПОВА 

Спасибо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Сейчас слово Ирине Вернеровне Гайде. Пожалуйста. О 

подготовке по экологической платформе… 

И.В. ГАЙДА 
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(Микрофон отключен.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Корректируете, да? Это хорошо. 

И.В. ГАЙДА 

Уважаемая Галина Николаевна, подруги! Очень рада вас всех 

видеть и приветствовать. 

Я коротко опишу концепцию Экологической платформы, 

которая пока сформировалась, скажем так, инициативами снизу 

вверх. Мы в ближайшие дни постараемся ее гармонизировать и 

увязать единой общей темой. И я буду очень признательна всем 

участницам за идеи и готовность принять участие, особенно, мне 

кажется, ЦБП нам было бы суперполезно в этой сессии.  

Учитывая, что основополагающая тема ЕЖФ – это доверие и 

выстраивание сотрудничества, в такой теме, как экология, без этого 

никуда. И, собственно, посыл, который хотелось бы придать в 

пленарной сессии, это через выстраивание сотрудничества давайте 

раздвинем границы роста. Ни для кого не секрет, что именно 

экологические вызовы, в том числе климатическая повестка, во 

много сталкиваются и создают противоречия в современном мире. 

Поэтому хотелось бы как раз посмотреть на разные составляющие, в 

которых женщина привносит свой вклад.  

С точки зрения того, как пока вырисовывается программа, 

тема, которую хотелось бы затронуть в рамках пленарного заседания, 

– это и устойчивое сельское хозяйство для социально-

экономического развития. Возможно, целесообразно это расширить 

на всю цепочку продуктов питания, в том числе затронув и тему 

здорового питания, и работу с отходами в этой цепочке. 

Второй вектор роста, безусловно, для России, ну и для многих 

стран мира, это Арктика, у которой, с одной стороны, безусловно, 
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очень богатый ресурсами потенциал, с другой стороны, очень 

крупная экосистема, к которой нужно подходить с особым 

вниманием. 

Традиционно участниками сессии, как нам кажется, будут 

представители нашей отрасли работы с отходами, поэтому, 

безусловно, поговорить о том, нулевые отходы – это утопия или 

реальная цель для нашей экономики и для экономики мира, будет 

интересно.  

Отдельная благодарность Елене Мякотниковой за 

привнесенную тему климатических рисков и возможностей. Мне 

кажется, это тоже очень актуальный угол, который сейчас 

невозможно обойти в повестке. Ну и, наконец, справедливый 

энергопереход, учитывая значимость связей с БРИКС, для которых 

вся повестка переключения на альтернативные источники энергии 

является достаточно сложной с точки зрения возможностей 

сохранения социального и экономического развития в их странах. 

В этой связи пока вырисовываются такие ключевые элементы 

архитектуры, как тема кооперации и сотрудничества в интересах 

Арктики. Мы, безусловно, надеемся на поддержку и профильного 

министерства, и компаний, которые вовлечены в эти сегменты. Я 

думаю, что это будет, безусловно, одна из наиболее интересных 

сессий, в том числе для международных участников. 

"Женщины за продовольственную безопасность" – это рабочее 

название темы, но мы пока ее обозначаем вот так. Дальше, 

собственно, так как ТЭК является одним из ключевых, условно, 

загрязнителей, ему в программе уделяется тоже особое внимание. 

Одна из тем, которую Анастасия Борисовна Бондаренко предложила, 

– это энергия женщин, как ТЭК преодолевает стереотипы.  
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Продолжая эту тему ассоциации "Женщины в энергетике", 

предлагаю сделать дискуссию на тему "Корпоративная поддержка 

материнства в ТЭК и в других отраслях", как раз тоже, может быть, 

будет интересно для представительниц других отраслей посмотреть 

на практики крупных компаний, а главное – на запрос женщин, 

чего не хватает.  

Еще две темы – это "Женщины в управлении климатическими 

рисками" и "Голубой океан возможностей: водные ресурсы от 

родника до океана".  

Учитывая, что площадкой экологической платформы будет 

вселенная воды, мне кажется, очень органично, что именно тема 

(называть ее водной безопасности неправильно, но, по сути, это она 

и есть) воды будет отдельно освещена в рамках дискуссии. 

Помимо этого, мы предполагаем несколько интересных 

недискуссионных форматов. Сообщество эковолонтеров 

предполагает провести экологическую студию "Женская инициатива 

как драйвер развития зеленой экономики" с большим участием 

Сколтеха, но мы призываем присоединиться все другие 

заинтересованные вузы или корпоративные стартапы. Будет серия 

TED-лекций от научных разработок к выводу на рынок женских 

техностартапов (несколько примеров наработок студентов и 

преподавателей Сколтеха).  

И девятая категория, куда мы отнесли идеи и прочее, над 

которыми, безусловно, можно подумать вместе… Пока там 

вырисовывается экодиктант, экоквиз. Мне кажется, что была бы 

интересна для ряда участниц на площадке эта традиционная для 

России игра "Что? Где? Когда?", можно ее смодерировать на двух 

языках, чтобы все имели возможность принять участие, посвятить 

все вопросы такой игры теме экологии и климатических изменений.  
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Вот такая архитектура... Собственно, на последнем слайде 

хотела напомнить, какое там замечательно пространство. Там 

действительно очень интересно проводить время, там атмосферно, 

как мне кажется, должно быть интересно. Хотела поблагодарить за 

внимание и пригласить всех желающих присоединиться к платформе. 

(Аплодисменты.) 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо. 

Более того, там, в этом пространстве, есть возможность 

провести завтрак или какой-то другой неформальный… У нас 

"Арктическая гостиная"… Мы надеемся, что Мурманск организует по 

примеру прошлого форума.  

Вопросы есть к Ирине Вернеровне? Нет? 

Да, Агнесса Арнольдовна. 

А.А. ОСИПОВА 

Во-первых, это, конечно, абсолютно… Я считаю, что Россия 

впереди всех стран по повестке по экологии, не только по Арктике, 

но и вообще по тому, какие ресурсы имеет, как к этому относится и 

так далее.  

Здесь я увидела на крайнем слайде продовольственную 

безопасность и очень обрадовалась. Как раз эта тема, мне кажется, и 

более широко не только как здоровое питание, но как 

стратегическая безопасность страны широко будет там рассмотрена.  

А в плане завтраков, Галина Николаевна, можно как раз 

"Экологичный продукт" там тоже представить, который сопряжен и с 

экологией, и с ресурсами, и со льдом, который приносит радость 

людям, который мы специально будем готовить для этого форума.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 
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Нет, мороженое мы Ваше будем предлагать в другом месте, мы 

там не планировали.   

А.А. ОСИПОВА 

А, может быть, как идея, как завтрак такой?  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Давайте обсудим эту тему.     

С МЕСТА 

Мороженого мало не бывает.  

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Да. 

У нас Сахарова Татьяна Анатольевна как раз ведет тему 

продовольственной безопасности. Тоже надеемся на активное 

участие. Хорошо?  

А.А. ОСИПОВА 

Хорошо. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо огромное. (Аплодисменты.) 

У нас крайнее выступление, последнее.  

Поскольку Надия Наримановна обещала сюрприз, хороший 

видеосюжет, поэтому мы завершаем выступлением… 

Это о женском предпринимательстве?  

Н.Н. ЧЕРКАСОВА 

Да. 

Г.Н. КАРЕЛОВА 

Пожалуйста.  

Н.Н. ЧЕРКАСОВА 

Уважаемая Галина Николаевна, дорогие подруги! Наш проект 

"Женское предпринимательство" практически каждый день реализует 

те или иные форматы. Мы ежемесячно публикуем отчеты на портале 
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Евразийского женского форума. Сегодня я хочу коснуться кратко 

трех проектов, которые непосредственно будут реализованы на 

площадке Евразийского женского форума.    

Первый проект. Галина Николаевна в начале отметила, что, 

безусловно, таким фокусом 2024 года было проведение форумов в 

разных регионах России, и мы в рамках женского 

предпринимательства в этом году провели более 20 форумов, 

последний был в июне в Краснодаре.  

Я как раз хотела попросить поставить небольшой ролик.  

Пожалуйста, без звука. Я так понимаю, что просто мало 

времени, я бы во время звука продолжила бы.  

Поставьте, пожалуйста, ролик. 

Мы такие форумы проводили, это один из флешмобов, 

который как раз прошел в Краснодаре. И эта серия, волна 

прифорумов закончится непосредственно на Евразийском женском 

форуме. Закончится она традиционным марафоном "Голос женского 

бизнеса". Мы планируем в течение трех дней (18, 19 и 20 сентября) в 

аудио-онлайн режиме подключиться к 100 городам России, где 

женщины-предприниматели будут подключаться. 

Мы, Галина Николаевна, уже сегодня окончательно с нашими 

партнерами сформулировали именно технический формат, как это 

будет и как такая большая масса женщин-предпринимателей 

виртуально подключится к Евразийскому женскому форуму, смогут 

взаимодействовать с женщинами-предпринимателями. 

Второй проект, кстати, касается цифр. Сегодня Елена 

Мякотникова задавала вопросы. 

Мы на протяжении девяти лет по инициативе "ОПОРЫ 

России" вместе с агентством НАФИ делаем индекс женской 

предпринимательской активности. Мы сделали 10 исследований. Это 
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уже такое, можно сказать, фундаментальное научное исследование. В 

преддверии Евразийского женского форума мы завершаем 

11 исследование, которое представим на площадке Мегатренды.  

Фокусируемся мы в рамках этого индекса на двух направлениях: это 

какие есть возможности для женщин-предпринимателей на 

внутреннем рынке и какие есть возможности на международных 

рынках. 

Отмечу буквально две цифры, раз индекс этот цифровой. 

Когда проходил первый Евразийский женский форум, доля женщин-

предпринимателей в малом и среднем бизнесе в России составляла 

по разным оценкам от 22 до 25 процентов, несмотря на то, что у нас 

женщин трудоспособного населения 54 процента. Первый 

Евразийский женский форум стал таким драйвером того, чтобы 

начали говорить, начали формировать программу вовлечения 

женщин в экономику. 

О чем сегодня говорят исследования? 40 процентов женщин-

предпринимателей в малом и среднем бизнесе. Кстати, когда мы 

проводили в Краснодаре, то замгубернатора, курирующий темы 

экономические, отметил, что в Краснодаре даже 45. 

Во что мы целимся? Это достичь уровня в целом по стране – 

45 процентов. 

Третий последний проект, который будет реализован на полях 

Евразийского женского форума, я отметила, мы хотим в рамках 

исследования показать те ниши и возможности по работе на 

международных рынках. 

"ОПОРА России" работает в 40 странах. Мы планируем 

сделать российско-арабский диалог. Мы в июле открываемся в 

Омане, мы уже открылись в Катаре, Эмиратах. Мы тестировали 

несколько форматов на Санкт-Петербургском экономическом 
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форуме, которые планируем продолжить на Евразийском женском 

форуме. 

Первое – это российско-арабский диалог. Мы провели в 

рамках Дня малого и среднего бизнеса на Санкт-Петербургском 

экономическом форуме. 

Галина Николаевна, хочу отметить, Вы несколько раз тоже 

обращали внимание, что важно вовлекать не только женщин, но и 

мужчин. В рамках той площадки у нас, не поверите, 60 процентов 

спикеров были мужчины из Саудовской Аравии, Омана, Катара, 

Эмиратов, которые представляли и женскую повестку в том числе. 

Мы планируем, что наша площадка будет сбалансированная, мы 

ориентируемся на такой паритет, где будут и женщины, и мужчины 

из стран Арабского мира. 

Мы подписали соглашение (я тороплюсь, уже просто много 

всего сделали) в рамках Санкт-Петербургского экономического 

форума для развития программ, которые мы представим уже 

непосредственно в Эмиратах на Евразийском женском форуме. 

В конце мне очень хочется сказать о том, что в рамках 

флешмоба (вы видели) в Краснодаре 300 женщин развернули (так 

получилось) 300 метров ткани. Как говорится, каждой женщине по 

метру, развернули Флаг России. 

Сегодня, когда Татьяна Владимировна говорила, признаться, 

отозвалось в сердце. 

Я сразу написала в наш чат женщин-предпринимателей, что, 

конечно же, мы не только несем флаг России, но и по крови мы 

россияне. Мы обязательно подключимся к проекту, который сегодня 

был представлен Татьяной Владимировной, для того чтобы 

увеличить в целом российский банк крови. 

Вот то, что мы планируем реализовать. Спасибо. 
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Г.Н. КАРЕЛОВА 

Спасибо, Надия Наримановна. (Аплодисменты.) 

Очень важно, чтобы те традиции, которые были прежде всего 

командой женщин-предпринимателей и Вами лично заложены, 

продолжались. Голос женского бизнеса… Всегда с большим 

удовольствием женщины принимают в нем участие, и слушают, и 

слышат. Поэтому мы продумываем, какие кабинки, поскольку всех 

тоже не пригласить, но по крайней мере мы отрабатываем сейчас 

несколько другого плана форматы, с тем чтобы у нас открыто было 

окно для тех женщин, которые проживают в регионах, особенно 

отдаленных, в других странах. Как мы обычно это проводили, просто 

несколько осовременить, сделать это более динамично, ну и дать 

возможность работать в течение трех дней в таком открытом диалоге 

с женщинами, которые будут подключаться. 

Потом, я думаю, что предварительно и Вы проведете 

информирование женщин, и мы проводим информирование, с тем 

что и такой формат участия может быть.  

Мы все равно будем большинство площадок вести в прямом 

эфире, поэтому подключаться могут. Но самое главное – женщинам 

всегда интересно принять активное участие. Поэтому будем над этим 

вместе еще работать. Спасибо огромное. 

Уважаемые коллеги! Те предложения, которые мы 

приготовили вам по выступлениям, по информации, мы все прошли. 

Есть у кого-то желание еще что-либо дополнить? Нет. Будем 

завершать. Полтора часа мы с вами работаем. Спасибо огромное 

всем за участие в заседании совета и тем, кто выступал. 

Мы сегодня полдня вели переговоры и с нашим 

министерством по Арктике. У нас активное участие здесь будет, 

поэтому мы отработали разные форматы. Мы видим, что кое-что 
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тоже обновится в нашей тематике, тем более в свете особой 

значимости этого региона, проблем этого региона. Северный 

морской путь развивается. Очень важно: у нас работает и ФМБА по 

медицинскому оснащению, созданию медицинской инфраструктуры. 

Важно, чтобы об этом женщины знали. То есть мы активно 

участвуем в повестке страны, это наши основные кредо и повестка. 

Будем завершать. Просьба: не буду повторять то, что я 

высказала и по программе, и по предложениям, особенно в 

рекомендации форума. Так, да? 

Ну и, прежде чем нам завершить, еще одно приятное событие. 

У нас совсем недавно Людмила Ивановна Щербакова по указу 

президента награждена орденом Почета. (Аплодисменты.) 

Дорогие подруги, коллеги! У нас осталось очень мало времени. 

80 дней так быстро пролетят – мы не заметим, тем более пора 

отпусков. Можно до отпуска сделать… Мы не будем в отпуске нашей 

маленькой командой, поэтому мы открыты всегда. Но лучше все 

сделать заблаговременно, чтобы у нас хватило времени, места. 

Может не хватить, поскольку предложений очень много. Поэтому 

что-то, занимаясь совмещением площадок, мы делаем, но хотелось 

бы ответить на все потребности, интересы, по крайней мере 

активной части нашей команды. 

Спасибо огромное. 

    ______________ 


